

Lo han hecho bien, y lo pueden hacer mejor



En medio del contexto económico y social que caracteriza hoy al país, Santiago de Cuba ganó el derecho a festejar los 70 años de la gesta del Moncada, en el mismo lugar de los hechos. No solo fue por la historia que se engrandeció allí, sino también por las acciones de hoy, en una cotidianidad perfectible

Por IRENE IZQUIERDO



MARTHA VECINO ULLOA

ETERNAMENTE alegre, con ese desenfado que le permite bailar en una conga, con el trago en la mano y sudando la gota gorda, o acoger en su casa a quien lo precise, siempre que irradie buena vibra, o ser muy guapo cuando es menester, se aprecia al santiaguero. En julio último esos dones se realizaron, porque ganaron el derecho a festejar, en el mismo escenario donde hace 70 años escenificaron la gesta del Moncada —también del cuartel Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo—, los jóvenes de la Generación del Centenario.

El 26 de julio vibró Santiago. Llegar no fue fácil; hubo que sortear fuertes limitaciones para, con el empeño de muchos, consolidar áreas de desarrollo agrícola, y mejorar los resultados en la agricultura urbana, suburbana y familiar, aun cuando no satisfacen las necesidades de la población.

Ha sido preciso hacer más por la transformación de 81 barrios, ampliar las inversiones en general y mejorar estructuralmente centros educacionales, de la salud, cultura, deportes, comercio, turismo y otros sectores, y al mismo tiempo avanzar en la pavimentación de carreteras principales, entre ellas Baraguá, Siboney, la Central y las avenidas Patria, Las Américas y Garzón, sin olvidar que la infraestructura vial continúa como uno de los principales problemas del territorio.

Como expresara José Ramón Monteagudo Ruiz, Primer Secretario del Comité Provincial del Partido Comunista en la Ciudad Héroe: "Estos modestos resultados no niegan las dificultades, los problemas que afectan al pueblo, las insatisfacciones y las deficiencias que están presentes en nuestro trabajo. Corresponde buscar soluciones innovadoras para, sorteando los efectos del criminal

bloqueo, erradicar las insuficiencias, mejorar la calidad de los servicios y lograr más altos niveles de producción, ahorro y eficiencia”.

En las palabras centrales del acto, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y presidente de la República, dijo que la provincia ha mantenido su belleza e higiene, ha trabajado en “la transformación de sus barrios con deudas sociales con la misma pasión que sus peloteros juegan en el Guillermón Moncada, o bailan apretados detrás de los tambores, el cencerro y la corneta china, cuando suena el Cocuyé desde la Trocha hasta Enramadas, o en la Fiesta del Caribe, también llamada del Fuego”.

Y agregó que, como se discutió en la Asamblea Nacional, “el pueblo espera respuestas en temas que hoy gravitan sobre el nivel de vida y la cotidianidad de todos, que podemos ir resolviendo sin esperar que levanten el bloqueo. La batalla contra las ilegalidades, el delito y, sobre todo, por el incremento de la oferta de bienes de uso y consumo para combatir la inflación son un difícil Moncada que tenemos el deber de asaltar aquí y en todo el país”.

El reto de no retroceder

En los trajines cotidianos para resistir los embates de las carencias, existen entidades empeñadas en no retroceder, ya sea por disponer de un poco más de recursos o por la constante búsqueda de soluciones por directivos, obreros y técnicos. Tal es el caso de aquella fábrica de tabletas del reparto Sueño, que creció y creció, hasta que fue necesario mudarla hasta el reparto 30 de Noviembre y luego, como empresa, adquirió el nombre comercial Laboratorio Farmacéutico (LBF) Oriente.

El ingeniero Jorge Oreste Fernández Batisa, su director general, explica que la entidad, perteneciente al Grupo de las Industrias Biotecnológicas y Farmacéuticas (BioCubaFarma), se dedica a la producción y comercialización de medicamentos, productos naturales y equipos médicos.

“La cantidad de trabajadores es de 677, quienes se desempeñan en las cinco líneas de producción farmacéutica, que incluyen comprimidos orales (tabletillas), soluciones parenterales de gran volumen (suecos), soluciones concentradas (utilizados en hemodiálisis), equipos médicos (vendas enyesadas) y polvos orales (sales de rehidratación oral)

“Tenemos la responsabilidad de producir y tributar al cuadro básico de medicamentos del país, el ciento por ciento de las vendas enyesadas

y de las sales de rehidratación oral, el 17 por ciento de los surtidos en forma de tabletas, el 50 por ciento de las soluciones concentradas para hemodiálisis y el 75 por ciento de las soluciones parenterales de gran volumen en bolsas plásticas que se distribuyen en el país. Una parte de esa producción se destina a la exportación”.

Esta es una entidad que no está exenta de las limitaciones materiales y financieras por las que atraviesa la Isla, se apoya en sus fortalezas, que según Jorge Oreste, son varias, “pero una de ellas radica en el desarrollo, elaboración y comercialización de productos naturales, con base en diversas plantas medicinales y derivados apícolas, entre otros, de los cuales aprovechamos sus propiedades antioxidantes y nutritivas para conformarlas como tabletas”.

El año 2022 presentó resultados muy alentadores: Al cierre del primer semestre se cumplen los principales indicadores económicos, con crecimiento sostenido; “por ejemplo las ventas netas: de un plan de 113.7 millones de pesos, se logran 140.4 millones; en el ingreso total, de 115.5 millones se logran 146.1 millones y respecto a las utilidades, de 21.9 millones de pesos planificados se alcanzan 22.8 millones para un 104 por ciento. Aquí quiero destacar que, en igual periodo del año anterior, teníamos pérdidas de 12.2 millones de pesos, una situación tensa...

“¿Cómo revertimos la situación? Afianzando nuestras producciones y diversificándolas. Al



En las cinco líneas de producción de los Laboratorios Farmacéuticos se produce una amplia gama de medicamentos, indispensables para la salud. Cortesía de la Empresa LBF

cierre del período se implantó un récord absoluto en sales de rehidratación oral —más de un millón 600 000 sobres—, logrado en los primeros seis meses del año pasado. A partir de ahora todos los días será un nuevo récord, nunca en Cuba se habían producido tantas sales de rehidratación oral. Se mantiene el crecimiento en la producción de sueros, de tabletas, la introducción de nuevos medicamentos en nuestras líneas y la colaboración con instituciones científicas. En los próximos meses debe certificarse la tableta de citrato de potasio como medicamento para combatir la litiasis renal, un significativo logro científico.

“Es importante referir que el salario medio se ha elevado considerablemente respecto a los primeros seis meses de 2022. De 2 437 pesos ha crecido hasta 6 830”.

Y como en todo buen colectivo existen áreas que merecen menciones especiales: la planta de sueros, la de sales de rehidratación oral, el personal de mantenimiento, porque sus inventivas han permitido enfrentar los impactos del bloqueo y mantener las áreas activas. Añado también el grupo de investigación y desarrollo, que ha posibilitado la introducción de nuevos medicamentos, tales como atenolol, aspirina de 81 mg, aspirina de 500 mg, todos con tecnología propia, al igual que productos de origen natural como las tabletas de moringa, las de pasiflora, el ibiforte, y el citrato de potasio como suplemento, entre otros.

De pequeño local a gran empresa

“Así nacen las grandes fábricas”, dijo Fidel al visitar aquel taller de recuperación de equipos médicos, donde se concebían 25 prototipos, entre los que destacaban los siguientes: generador de pulsos, incubadoras de traslado, infanotómetro, máquina de anestesia, equipos para la corrección del estrabismo, marcapasos externos y fotocolorímetro. Fue el propio Comandante en Jefe quien, valorando la entrega de aquel colectivo, inauguró la Empresa de Equipos Médicos Retomed, de Santiago de Cuba. Era el 23 de julio, víspera del aniversario 35 de los sucesos del Moncada y del cuartel Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo.

La entidad es considerada entre las de mayor importancia para el desarrollo económico de la zona oriental del país y se distingue por sus posibilidades de producir 100 surtidos de equipos médicos, al poseer una estructura capaz de integrar dentro de la misma organización proyecto, producción, comercialización, instalación y servicio postventa de sus ofertas.



Durante los últimos tres años, el Centro de Reproducción Asistida ha atendido a 9 780 parejas en consultas, y logrado 1 755 embarazos pese a las carencias de recursos médicos.
trabajadores.cu

Julio César Navarro Díaz, director general de Retomed en Santiago de Cuba, habla de logros, pero también de las dificultades que han atravesado en los siete lustros de existencia: “[...] hemos superado diferentes etapas de crisis y nos hemos adaptado a las circunstancias, por eso hoy también incluimos muebles y carpintería, desde diferentes unidades empresariales, con productos que han tenido presencia en Haití y Venezuela. Asimismo prestamos servicios de montaje, que son visibles en muchos locales de la provincia, como son la cremería, la maqueta de la ciudad, la extensión de la chocolatería, el arreglo de ambulancias durante la pandemia, el apoyo a la fábrica de cemento Moncada y a hoteles como Guardalavaca”.

Acerca de lo que exige de ellos el momento actual, el directivo está claro de que se les demanda, como nunca, poner a prueba la inteligencia colectiva; a ser más productivos y eficientes, cumplir los planes, elevar la calidad; llevar minuciosamente las cuentas de costos y gastos, aprovechar de manera óptima los recursos energéticos, y posicionar nuestros productos y servicios en el mercado internacional. Una exigencia que debemos cumplir para avanzar.

El reflejo del quehacer productivo en Santiago de Cuba; de empresas o centros que inciden en su vida social o económica revela como unos pueden reajustarse a las circunstancias, otros no tanto, pero ahí están, trabajando duro para poder avanzar. Las palabras de Díaz-Canel en el Moncada lo resumen todo: “¡Lo han hecho bien, santiagueros, y seguramente lo pueden hacer mejor!”.